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Saiba como preparar a pele para enfrentar o inverno
A ingestão de líquidos e o uso do protetor solar auxiliam no bem-estar do 

órgão durante os dias frios

gisele@comunicativaassociados.com.br

GISELE ALMEIDA – ASCOM 
(AGÊNCIA COMUNIC.ATIVA)

O inverno é a esta-
ção mais fria do 
ano, e as tem-

peraturas mais baixas po-
dem interferir diretamente 
na Saúde da Pele, o maior 
órgão do corpo humano. 
Sintomas como resseca-
mento e o envelhecimento 
da Epiderme, muitas vezes 
causados pela exposição 
ao ar gelado sem a pro-
teção necessária, são os 
mais frequentes neste pe-
ríodo. Hábitos e rotinas de 
cuidado com a cútis, como 
o uso do protetor solar e a 
ingestão de bastante água 
podem ser seguidos para 
evitar esses e outros sin-
tomas.

Em qualquer estação do ano a Pele precisa de cuidados. Contudo, os hábitos de proteção variam de acor-
do com o clima de cada estação. No inverno é preciso usar protetor solar todos os dias, mesmo que esteja 
nublado, bem como é indicado realização da limpeza e hidratação da Pele com frequência.  

 “Como cada Pele tem suas características particulares, é importante usar um produto específico e reco-
mendado por um profissional adequado. Para as mais secas, por exemplo, recomendamos hidratantes mais 
cremosos e potentes”, ressalta a Professora do Centro Universitário UniFG e Fisioterapeuta Dermatofuncio-
nal, Janne Jéssica Souza. 

Ainda de acordo com a Especialista, a atenção com a ingestão de líquidos deve ser redobrada, pois o con-
sumo de água influencia diretamente na saúde e aparência da pele. A temperatura da água utilizada para o 
banho também deve ser observada, já que o contato com uma temperatura maior pode agredir a Pele, assim 
como o uso das esponjas corporais. “A textura áspera esfolia a cútis, removendo as células que ajudam na 
proteção. A substituição dos sabonetes deve ser considerada no inverno. Troque aqueles com mais ação de 
remoção de oleosidade por outros mais suaves”, pontua. 

 
Cuidados com os Lábios e os Olhos 
 
As áreas dos Olhos e dos Lábios podem ressecar durante o inverno devido ao clima frio, por isso é indicado 

que se utilize protetor labial e hidratante para proteger e evitar o ressecamento nessas regiões.  
Ainda para os Olhos, Janne Jéssica Souza ressalta uma série de recomendações, como por exemplo: o não 

compartilhamento de objetos pessoais; manter as roupas de cama, tapetes, carpetes e cortinas limpos, evi-
tando o acúmulo de poeira; sempre lavar as mãos; evitar coçar os olhos; abrir as janelas para que o ar possa 
circular. 

 
Vantagens para procedimentos estéticos 
 
É fato que se não existir hábitos e rotinas saudáveis, o clima mais frio pode prejudicar a pele. Contudo, a 

estação é a mais indicada pelos Especialistas para a realização de procedimentos estéticos, já que o clima 

DERMATOLOGIA
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proporciona várias vantagens que não estão presentes em outras épocas do ano. 
 “Para quem deseja realizar procedimentos, o inverno pode ser a estação mais apropriada, pois ajuda a 

manter a Pele hidratada, diminui o risco de manchas, reduz o fotoenvelhecimento, rejuvenesce a Pele, pro-
porciona preparação mais adequada, além de promover um maior conforto”, lista a Professora da UniFG. 

 
Hábitos para manter a Pele hidratada no inverno 
 
Abaixo, confira um resumo de dicas para manter a Pele sempre hidratada durante essa estação: 
 
• Usar protetor solar com frequência, mesmo em dias nublados; 
• Utilizar cremes hidratantes; 
• Evitar o uso de retinóides em excesso; 
• Evitar banhos muito quentes; 
• Aumentar a ingestão de água; 
• Reduzir o consumo de bebidas alcoólicas e doces.
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Estudantes e profissionais da Educação 
de seis municípios da região terão 

atendimento do Odontomóvel em julho
redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO *

Lançado pelo Governo do Estado, em março último, o Programa Saúde Mais Perto nas Escolas, através de par-
ceria entre as Secretarias de Estado da Saúde e da Educação da Bahia, com objetivo de percorrer as diferentes 
regiões do Estado ampliando a oferta e o acesso das comunidades escolares à Saúde Bucal e Oftalmológica.

No âmbito do Programa, as ações de Saúde Bucal são oferecidas através de Unidades Móveis de Saúde Bucal - 
Carretas de Odontologia (Odontomóvel), equipadas como um Consultório Odontológico equipadas para realização 
de Procedimentos de 

Avaliação Bucal, Limpeza, Restauração, Cirurgia da Cavidade Bucal, Tratamento de Canal, Aplicação de Flúor, Exa-
me Radiológico, além de Tratamento de Doenças da Gengiva, entre outros. Cada Unidade Móvel tem capacidade 
para abrigar, simultaneamente, até dez Dentistas de diversas especialidades, além dos demais profissionais que 
completam a equipe de atendimento. 

A programação do mês de maio prevê que o Odontomóvel preste atendimento a estudantes e educadores de 
dezesseis municípios do interior do Estado, entre os quais, seis da região – Coribe, Ibipitanga, Jaborandi, Paramirim, 
Rio do Pires e Santa Maria da Vitória,  

Para ter acesso aos serviços, os estudantes e educadores da rede pública estadual de Ensino deverão apresentar, 
no ato da consulta, Cartão do SUS atualizado, documentos de identificação e, no caso dos alunos menores de idade, 
Termo de Autorização assinado pelos pais ou responsáveis. 

O atendimento acontece entre as 8h e 17h e contam ainda com atividades educativas e orientações sobre os cui-
dados com a Saúde Bucal.

SAÚDE BUCAL

FOTO: ASCOM/SESAB
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Programação de atendimento prevista na região:

Os demais municípios do interior baiano que serão atendidos este mês são:

• Rio Real – De 03 a 15/07 – Colégio Estadual Dr. José Carvalho Baptista;
• Jacobina – De 03 a 22/07 – Centro Educacional de Tempo Integral Deocleciano Barbosa de Castro;
• Jacobina – De 03 a 22/07 – Colégio Estadual de Tempo Integral de Jacobina;
• Paulo Afonso – De 03 a 22/07 – Centro territorial de Educação Profissional de Itaparica;
• Guaratinga – De 10 a 15/07 – Colégio Estadual Jesus Moura;
• Entre Rios – 17 a 29/07 – Colégio Estadual Duque de Caxias;
• Eunápolis – De 17 a 29/07 – Complexo Integrado de Educação Eunápolis;
• Santas Brígida – De 24 a 29/07 – Colégio Estadual Luiz Viana Filho;
• Umburanas – De 24 a 29/07 – Colégio Estadual de Tempo Integral Professora Maria Madalena da Silva;
• Belmonte – De 31/07 a 05/08 – Colégio Estadual Polivalente de Belmonte.

(*) COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCILA DA SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE DA BAHIA
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Dia Mundial da Alergia: saiba quais os 
alérgenos mais comuns e como diagnosticá-los

A data alerta para a importante de falar sobre prevenção, diagnóstico e tratamento

juracy@agenciaat.com

JURACY DOS ANJOS – ASCOM 
(AGÊNCIA ATCOM - ESTRATÉGIA, 
RELACIONAMENTO E CONTEÚDO)

Relativamente comuns, 
as alergias atingem 
cerca de 35% da po-

pulação mundial, de acordo 
com a Organização Mundial 
de Saúde (OMS). A reação 
alérgica acontece quando os 
anticorpos se comportam de 
maneira desproporcional ao 
contato com alguma subs-
tância, gerando sintomas no 
corpo humano. Dentre os 
mais comuns, estão espirros, 
olhos lacrimejantes, coriza, 
tosse e coceira.

Porém, alguns níveis de 
Alergia - a depender da subs-
tância e do grau de exposição - podem causar problemas mais sérios, como erupções cutâneas, vômitos, taquicardia e 
dificuldade para respirar. Por isso, é importante falar sobre prevenção, diagnóstico e tratamento, um dos objetivos do Dia 
Mundial da Alergia, celebrado no sábado, dia 8.

"Existem vários fatores que podem desencadear uma Alergia. Podemos dividir em Alergias Alimentares, incluindo lactose, 
frutos do mar e corantes, mas também outros alérgenos, como ácaros da poeira doméstica, pólens, proteínas de alimentos 
e princípios ativos em medicamentos, por exemplo. Todos esses casos, diagnosticáveis por exames laboratoriais", explica a 
Biomédica e Assessora Científica do Sabin Diagnóstico e Saúde, Gabriele Mesquita.

De acordo com o Ministério da Saúde (MS), as Alergias mais comuns são a Rinite Alérgica e a Asma, seguidas de Alergias 
Alimentares. Em qualquer caso, a história clínica do paciente é essencial para identificar se há a presença de Alergias. Obser-
va-se, por exemplo, as condições ambientais: residência, trabalho, contato com animais etc., e antecedentes familiares, já que 
há predisposição genética para filhos de alérgicos.

"Para auxiliar o médico no diagnóstico de Alergias, podem ser realizados dois exames: o IGE Total, que identifica se há 
altas taxas de Antígeno no Sangue, um indicativo de que há um processo alérgico a algum elemento (sem defini-lo), e o 
IGE Específico, que testa a presença de Antígenos específicos, buscando analisar qual substância está gerando a Alergia. O 
resultado sai em cerca de quatro dias úteis", afirma a Especialista.

Gabriele pontua que “o nosso Painel 'ISAC' avalia 112 Alérgenos a partir de uma coleta de sangue. Dentre os principais, 
estão: proteínas do leite, camarão, nozes, amendoim, trigo, pólens, animais, fungos, ácaros, baratas e alguns toxinas de inse-
tos, como os que as abelhas inoculam com o ferrão nas pessoas. O resultado leva, em média, 17 dias úteis para ficar pronto”.

Existem ainda testes que observam a reação de pacientes ao serem expostos a substâncias. Um é o de contato de pele e o 
outro é o de provocação, normalmente mais utilizado para alergias alimentares. Devendo ambos os testes serem feitos por 
profissionais e em ambientes controlados, como Hospitais.

Cuidados
Com o resultado dos exames em mãos, é possível saber exatamente qual o Alérgeno causador de reações. Desta forma, 

o principal aspecto da prevenção passa a ser o de evitar o contato com o elemento. Já o tratamento é voltado para medidas 
que podem amenizar os sintomas, o que pode incluir uso de medicação, a depender de indicação médica.

“É fundamental que o paciente tenha acompanhamento médico desde o início, até mesmo para que haja a orientação 
correta para o diagnóstico e tratamento. É comum que um Médico Alergista faça esse atendimento, mas posteriormente, 
com o Alérgeno identificado, pode incluir também Pneumologistas e Dermatologistas”, explica a Biomédica. 

FOTO: SHUTTERSTOCK



OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

O grande erro na discussão 
sobre inteligência artificial

Os avanços tecnológicos, em especial o mais recente, a inteligência artificial, são temas 
de profundos debates sobre a vida em sociedade, o futuro do trabalho e a necessidade 
de acompanharmos a evolução das “máquinas”. Curiosamente, embora estejamos 

falando de inovações, vemos seres humanos cada vez mais inseguros em função da ameaça 
de substituição.

Diante dessa insegurança, eis que surge o grande erro na discussão sobre os efeitos que a 
inteligência artificial pode causar. Explico-me: não indo muito longe, passamos pela era da 
revolução industrial, depois entramos na era da revolução tecnológica (onde houve uma ex-
pansão significa dos computadores, surgimento da internet, redes sociais etc.), entramos na 
era da indústria 4.0 (onde máquinas se interligam com sistemas, internet) e, por fim, estamos 
experimentando a tão temida inteligência artificial.

Ok! Mas onde está mesmo o “bug”? ‘Elementar, meu caro Watson!’ A tecnologia, bem como 
todas as inovações que ela nos traz, é uma constante. Ela não é um fim em si. É meio. Ela 
sempre nos proporcionará novas e novas possibilidades de utilização. O que nos leva a con-
cluir que a tecnologia não pode ser, de forma alguma, objeto principal da discussão, mas sim 
o que é variável, justamente, nós, seres humanos. Ou, em outras palavras, sendo a tecnologia 
algo em constante evolução, a responsabilidade de utilizá-la para gerar qualidade de vida para 
toda a humanidade é, e sempre será, uma prerrogativa da parte variável: nós. 
E ponto!

E como fazemos isso? Mudando o nosso local de busca por respostas. Ao invés de pergun-
tarmos para a inteligência artificial, para as diversas tecnologias, como substituirmos postos 
de trabalho, devemos perguntar, a nós mesmos, de carne e osso, como utilizá-las. Imaginem, 
por exemplo, para despoluir rios, limpar os oceanos, recuperar biomas devastados, construir 
moradias dignas para todos, instalar saneamento básico para todos, produzir alimentos para 
todos, produzir energias limpas, instalar indústrias de reciclagem, construir ferrovias, centros 
de pesquisas, hospitais, escolas, transporte público de qualidade ou implementar qualquer 
solução que traga bem-estar às pessoas e ao planeta.

Imaginaram? Agora pensem em quantas qualificações precisaremos ter, formar, para cons-
truirmos um novo mundo melhor e sustentável. Vai faltar trabalho? A inteligência artificial 
vai nos substituir? Não, seres humanos, não vai, pois, a falta de líderes no mundo e suas con-
sequências, a ganância que vem dilacerando nossos valores, a concentração de renda que faz 
pessoas morrerem de fome, a soberba que tem escravizado parte da humanidade, o consumo 
exorbitante que vem saqueando nosso planeta, a inveja que vem alimentando a competição 
voraz, a preguiça que nos faz indiferentes e o ódio que torna pessoas em objetos inanimados, 
não são problemas tecnológicos. São nossos! Portanto, é hora de apertamos o nosso botão de 
reiniciar...
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Henrique Medeiros é Especialista em Gestão 
e Psicanalista, autor do livro “Células Sociais 
Caórdicas – O Caminho Para Um Novo Mundo”. É 
formado em Tecnologia da Informação com MBA 
em Gestão Empresarial pela FGV e tem mais de 25 
anos de experiência no Mercado de Tecnologia.

POR  HENRIQUE MEDEIROS
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A inteligência 
artificial vai 
nos substituir?
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Governador lança Programa Centrais de 
Águas da Bahia, inaugura primeira Unidade e 

entrega diversas obras em Caetité 

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO *

O governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT), lançou oficialmente na manhã do último dia 7, em Caetité, onde 
cumpriu agenda de trabalho, o Programa Centrais das Águas, que tem por objetivo profissionalizar a gestão dos 
Sistemas de Abastecimento de Águas das localidades rurais do Estado, vinculado à distribuição de água tratada, 

redução das doenças de propagação hídrica e preservação e mananciais. O Programa Centrais de Águas da Bahia, executado 
no âmbito do projeto Bahia Produtiva em ação conjunta das Secretarias de Estado de Infraestrutura Hídrica e Saneamento e 
de Desenvolvimento Rural da Bahia, por meio, respectivamente, da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR) 
e da Companhia de Engenharia Hídrica e Saneamento da Bahia (Cerb), com financiamento do Banco Mundial.

FOTO: FEIJÃO ALMEIDA/GOVBA

A Central de Águas de Caetité, que foi formalizada em outubro de 2020, e inicialmente estava instalada provisoriamente 
em um prédio público cedido pela Prefeitura Municipal.

A Central de Águas de Caetité, para onde serão transferidas 10,5 mil ligações domiciliares rurais, atendendo a uma po-
pulação estimada em mais de 36 mil pessoas, de 23 municípios da macrorregião (Aracatu, Botuporã, Brumado, Caturama, 
Dom Basílio, Érico Cardoso, Ibiassucê, Igaporã, Ituaçu, Iuiu, Jacaraci, Jussiape, Lagoa Real, Livramento de Nossa Senhora, 
Macaúbas, Malhada, Mortugaba, Palmas de Monte Alto, Paratinga, Riacho de Santana, Sebastião Laranjeira, Tanque Novo 
e Urandi), exigiu investimentos superiores a R$ 4,1 milhão, dos quais R$ 80 milhões na recuperação de cinco Sistemas de 
Abastecimento de Água e implantação de outros 63 novos Sistemas. O restante dos recursos foi alocado para aquisição de 
veículos; aquisição de equipamentos de informática, sistemas, softwares e smartfones para leitura de contas; e, aquisição de 
matérias e equipamentos para manutenção dos sistemas.

GESTÃO PÚBLICA



Além das intervenções realizadas pelo Governo do Estado, en-
tregues pelo governador Jerônimo Rodrigues, Caetité também 
recebeu o Projeto Itinerante “Bahia: Memórias de Lutas e Liber-
dade”. A iniciativa da Fundação Pedro Calmon – vinculada à Se-
cretaria de Estado de Cultura da Bahia – através do Centro de 
Memória da Bahia, tem por objetivo valorizar o histórico de lutas 
pela liberdade, que deverá percorrer 16 municípios do interior do 
Estado, explorando as histórias do Bicentenário da Independência 
no país. As atividades foram concentradas na Praça Dom Elizeu 
Maria Gomes, onde foi feita a entrega do Marco do Bicentenário 
da Independência do Brasil na Bahia, ministrada aula pública pela 
Professora Cristiane Conceição Lima e atividades lúdicas da Biblio-
teca de Extensão (Bibex).

Caetité também foi beneficiada com outras ações do Gover-
no do Estado. As Secretarias de Estado de Promoção da Igual-
dade Racial e de Promoção de Mulheres da Bahia, promoveram 
no município a Campanha “Oxê, Me Respeite”, desenvolvida com 
objetivo dar visibilidade e fortalecer a rede de serviços no combate 
à violência de gênero. Foram distribuídos panfletos informativos 
sobre a violência contra mulher e os canais de denúncia.

Já a Secretaria de Estado de Educação da Bahia fez a entrega de 
um ônibus escolar do Programa Caminho da Escola, financiado 
com recursos do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educa-
ção (Fnde).

Acompanharam o governador Jerônimo Rodrigues na visita a Caetité, entre outros, o Diretor-Presidente da Companhia de Desen-
volvimento e Ação Regional (CAR), autarquia vinculada ̀ Secretaria de Estado do Desenvolvimento Rural da Bahia,  Jeandro Laytynher 
Ribeiro; o Diretor-Geral da Superintendência de Desportos do Estado da Bahia (Sudesb), autarquia da  estrutura da Secretaria de 
Estado do Trabalho, Emprego, Renda e Esporte da Bahia, Vicente José de Lima Neto, e o Diretor-Geral da Fundação Pedro Calmon, 
vinculada à Secretaria de Estado da Cultura da Bahia, Vladimir Costa Pinheiro. 

Ainda em Caetité, Jerônimo 
Rodrigues inaugurou o Galpão 
Multi Variedades do Mercado 
Municipal, que foi requalifica-
do pela Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Rural, através 
da Companhia de Desenvolvi-
mento e Ação Regional (CAR), 
beneficiando diretamente 102 
feirantes, permitindo um maior 
ordenamento e a comercializa-
ção dos produtos advindos da 
agricultura familiar de forma se-
gura e higiênica.

Ainda na área da Agricultura 
Familiar, o governador fez a en-
trega da nova Unidade de Be-
neficiamento e Comercialização 
de Derivados de Mandioca da 
Comunidade de Lagoa de Den-
tro, que fomentar a geração de emprego e renda das mulheres da Associação de Lagoa de Dentro a partir da comercialização de pro-
dutos derivados da mandioca, entre os quais bolos, sequilhos, chiringa para o Programa de Aquisição de Alimentos (PAA), Programa 
Nacional de Alimentação Escolar (Pnae) e nos Mercados e Feiras Livres de Caetité.

Na área de Infraestrutura, o governador entregou um trecho de 18 quilômetros da BA-937, no trecho entre o Distrito de Pajeú do 
Vento à BR-030. A obra, executada pela Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia, exigiu 
investimentos da ordem de R$ 15,5 milhões.

Jerônimo Rodrigues também fez a entrega oficial do Aeródromo Guilherme Brandão de Castro, que passou por intervenções na 
pista, sinalização luminosa, no prédio receptivo e no portão de acesso, entre outros. Nas obras, executadas pelo Governo do Estado, 
através da Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia, foram investidos R$ 4,8 milhões. 

Dando seguimento à agenda de trabalho, Jerônimo Rodrigues inaugurou a Areninha Society no Centro Social urbano. O equipa-
mento foi construído pela Superintendência de Desportos do Estado da Bahia (Sudesb), autarquia vinculada à Secretaria de Estado do 
Trabalho, Emprego, Renda e Esporte da Bahia.
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Requalificado, o Galpão Multi Variedades vai beneficiar diretamente 102 feirantes.

O governador Jerônimo Rodrigues inaugurou o Marco do Bicentenário 
da Independência do Brasil na Bahia, na Praça Dom Elizeu Maria Gomes

FOTO: FEIJÃO ALMEIDA/GOVBA.
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Em Aracatu, Jerônimo Rodrigues inaugura 
Colégio Estadual de Tempo Integral e 

entrega obras de infraestrutura

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO *

Cumprindo agenda de trabalho na tarde da sexta-feira, 7, em Aracatu, acompanhado dos secretários de Esta-
do da Educação e de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia, respectivamente Adélia 
Maria Carvalho de Melo Pinheiro e Sérgio Luiz Lacerda brito, o governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT) 

inaugurou o Colégio Estadual de Tempo Integral e obras de infraestrutura.
No Colégio Estadual de Tempo Integral de Aracatu, com doze salas de aula, quatro Laboratórios, duas Salas Mul-

tifuncionais, Biblioteca, Teatro com capacidade para 200 pessoas, restaurante e campo de futebol society com pista 
de atletismo, a Secretaria de Estado de Educação da Bahia investiu mais de R$ 21 milhões. A obra foi executada 
pela Companhia de Desenvolvimento Urbano da Bahia (Conder), órgão vinculado à Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Urbano da Bahia, incluindo, ainda, a recuperação do Ginásio Poliesportivo de Esportes. O Governador 
também fez a entrega de um Ônibus Escolar do Programa Caminho da Escola, adquirido com recursos do Fundo 
nacional de Desenvolvimento da Educação (Fnde), que vai atender aos estudantes da zona rural do município.

Jerônimo Rodrigues destacou, em ato público, os avanços registrados na Educação nos últimos anos. Ex-titular da 
Secretaria de Estado de Educação da Bahia e responsável pelo projeto de reestruturação e construção das Unidades 
de Ensino do Estado de Tempo Integral, Jerônimo Rodrigues, apontou que os resultados, embora o processo ainda 
não tenha sido concluído – O Colégio Estadual de Tempo Integral de Aracatu é apenas o 17º entregue no Estado – 
os resultados já mostram expressivos avanços na Educação Pública da Bahia nos últimos anos.

FOTO: JOÁ SOUZA/GOVBA. 
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De acordo com o gover-
nador, que visitou as ins-
talações do Colégio e inte-
ragiu com os estudantes, 
conhecendo de perto as 
instalações, principalmen-
te o Laboratório, dados de 
2022 mostram que, apesare 
da pandemia da Covid-19, 
a Bahia registrou significa-
tivos avanços em todas as 
etapas do Ensino, melho-
rando, inclusive, o desem-
penho no Índice de Desen-
volvimento da Educação 
Básica (Ideb). O governador 
reafirmou o compromis-
so de continuar investindo 
para que (o Estado) possa 
avançar ainda mais na área 
da Educação.

A secretária de Estado 
da Educação, Adélia Maria 
Carvalho de Melo Pinheiro, 
destacou a importância do 
novo Colégio Estadual para 
a Educação de Aracatu. “Essa é a 17ª escola de tempo integral somente este ano, na gestão do governador Jerônimo 
Rodrigues. Uma Escola completa, oferecendo um conjunto de cenários de aprendizagem e de permanência qualita-
tiva com bem-estar para nossos professores, estudantes e trabalhadores da Educação”, pontuou a secretária.

Durante a agenda, o governador fez a entrega das obras de pavimentação de seis quilômetros de vias de acesso 
à cidade. Na execução das intervenções, o Governo do Estado, por meio da Secretaria de Estado de Infraestrutura 
de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia, investiu R$ 4,6 milhões.
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O governador Jerônimo Rodrigues conheceu as instalações do Colégio Estadual de Tempo Integral e 
interagiu com os estudantes no Laboratório. 

O governador Jerônimo Rodrigues fez a entrega das obras de pavimentação dos acesso a cidade

Jerônimo Rodrigues tam-
bém fez a entrega de obras 
de pavimentação de vias 
públicas do Bairro Bons 
Ares. A intervenção, feita em 
paralelepípedo, com drena-
gem superficial, meio-fio e 
calçada, alcança as Ruas dos 
Lírios, das Orquídeas, das 
Margaridas, das Hortênsias 
e das Acácias, foi executada 
pela Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
da Bahia, através da Com-
panhia de Desenvolvimento 
Urbano do Estado da Bahia 
(Conder), com investimento 
total de R$ 584,8 mil.

Os moradores da zona 
rural do município também 
foram beneficiados com a 
entrega de dois Sistemas In-
tegrados de Abastecimento 
de Água. Os equipamentos, 
implantados pela Secretaria 
de Estado de Infraestrutura Hídrica e Saneamento da Bahia. Um dos Sistemas, que atende a cerca de 300 moradores 
das localidades de Angico, Carrapicho e Morro e recebeu investimento aproximado de R$ 1,25 milhão. O segundo 
Sistema, que exigiu investimentos da ordem de R$ 1,06 milhão e atenderá outros 160 pequenos agricultores das 
localidades de Lero, Pedra, Califórnia, Zacarias e Lagoa do Prudente.

FOTO: JOÁ SOUZA/GOVBA. 

FOTO: JOÁ SOUZA/GOVBA. 
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Câmara Municipal de Vitória da Conquista faz 
balanço positivo do primeiro semestre de 2023

https://www.camaravc.ba.gov.br/
ASCOM/CMVC

A Câmara Municipal de Vitória da Conquista encerrou o primeiro semestre das atividades legislativas com 
saldo positivo. O presidente da Casa, vereador Hermínio Oliveira (Podemos), enumerou uma série de ações 
que beneficiará o município. O balanço registra 1.128 Indicações realizadas pelos vereadores à Prefeitura 

Municipal e a outros órgãos. Essas ações cobraram providências acerca de problemas apresentados pela população.

Vereador Herminio Oliveira Neto (Podemos), presidente da Câmara Municipal de Vitória da Conquista.

Durante o primeiro semestre, foram realizadas 17 Audiências Públicas, tratando de temas como Piso Nacional da 
Enfermagem, Direitos da Pessoa Idosa, Segurança no Trânsito e Prestação de Contas do Governo Municipal. Os ve-
readores votaram e aprovaram 91 Projetos de Lei, dos quais 11 desses Projetos foram de autoria da Prefeitura Mu-
nicipal. Dentre os Projetos aprovados, destaca-se a aprovação do Projeto de Lei que autoriza o município a contrair 
o empréstimo de R$ 160 milhões por meio do Finisa III. (Financiamento à Infraestrutura e ao Saneamento voltado 
ao Setor Público). Esse recurso viabilizará iniciativas como a Criação do Complexo de Saúde da Mulher, que será 
construído onde era o Clube Social. O recurso deverá garantir também obras de pavimentação em diversos Bairros 
da cidade, bem como a construção de equipamentos públicos e obras de drenagem pluvial e saneamento.

Outro destaque desse primeiro semestre na Câmara Municipal foi a Política de Valorização do Servidor Público. 
Nesse período, a Casa aprovou reajuste de 15% nos vencimentos dos servidores efetivos, ativos e inativos, integran-
tes dos quadros do Legislativo. 

A programação da Rádio Câmara se consolidou nesse primeiro semestre. Além da transmissão dos eventos rea-
lizados na Casa, como Sessões Ordinárias e Audiências Públicas, a Emissora tem conquistado um público cada vez 
maior com os programas Sertão Nosso e Saber. Os resultados obtidos com a programação local viabilizaram novos 
avanços, como a ampliação do estúdio e a aquisição de novos equipamentos. O programa Sertão Nosso e o Progra-
ma Saber vão ao ar de segunda a sexta-feira das 5h às  8h e das 8h às 10h, respectivamente.

FOTO: ASCOM/CMVC
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OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

MAIS UM DIA DELE

Hoje, oito de julho, é o 4o. Aniversário do meu irmão, após a sua morte em 13 de abril de 2020. Assim, volto a mais um dos meus registros, 
como tenho feito, para falar sobre ele e a falta que faz no cenário musical brasileiro e aos seus familiares tão à distância.

Mas, diante da fatalidade, só nos resta a resignação e a saudade que dele sentimos, e, no meu caso, pela sua ausência nas nossas trocas literárias, 
com os seus poemas e versos trocados em as circunstâncias que se nos apraziam. Não raro isso acontecia, sobretudo a partir do seu ingresso na 
Academia Brasileira de Literatura de Cordel, na cadeira patronímica do poeta paraibano Manoel Monteiro, de quem gozou a amizade desde que 
o conheceu, na plenária da minha posse, na mesma Instituição, em João Pessoa, 2010. 
Posso afirmar que Monteiro foi o nosso mentor literário e espiritual.

Moraes, foi empossado festivamente, em junho de 2018, no Rio de Janeiro, pelo Presidente da ABLC, Gonçalo Ferreira da Silva e na presença 
de consagrados poetas de cordel, além de um público seleto, que lotou as galerias do teatro naquela noite. Encarreguei-me da honrosa saudação. 

Radiante com o evento, Moraes, no seu novo jargão, fez a passagem “de cantor para cantador”, assumindo, então, a condição de poeta cordelista, 
do gênero literário que foi absorvido e demonstrado pela sua genialidade na produção dos seus versos de acordo à tradição dessa vertente poética.

Como compositor, já carregava essa tendência nas letras das suas belas canções, faltando pouco para ajustá-las às regras - rima, métrica e oração 
-  como se pode notar nos livros que foram escritos em sua trajetória. Ritmo impecável.

Pouco antes da sua morte, em meados de março de 2020, quando o terror da Pandemia já se espalhava por toda parte, publicou o primeiro poe-
ma que circulou nas redes sociais, sobre o Coronavírus, intitulado, QUARENTENA, no qual revelava os seus temores, seguindo-se o meu, “SE 
CORRER O BICHO PEGA, SE FICAR O BICHO COME”.

Tenho certeza que ele se livrou desse padecimento, em razão das suas próprias condições de existência, sem a possibilidade de receber qualquer 
amparo dos seus irmãos distantes em caso de um acometimento. Deus foi providencial.

Mas deixando tudo isso para trás, vimos que essa fatalidade não foi capaz de apagar o seu brilho, o seu valor como cantor da Bahia e do Brasil. 
Hoje, oito de julho, seriam 76 anos. 

Mas, diante da fatalidade, só nos resta a resignação e a saudade que dele sentimos, e, no meu caso, pela sua ausência nas nossas trocas literárias, 
com os seus poemas e versos de improviso em as circunstâncias que se nos apraziam. Não raro isso acontecia, sobretudo a partir do seu ingresso 
na Academia Brasileira de Literatura de Cordel, na cadeira patronímica do poeta paraibano Manoel Monteiro, de quem gozou a amizade desde 
que o conheceu, na plenária da minha posse, na mesma Instituição, em João Pessoa, 2010. Posso afirmar que Monteiro foi o nosso mentor literário 
e espiritual.

Moraes, foi empossado festivamente, em junho de 2014, no Rio de Janeiro, pelo Presidente da ABLC, Gonçalo Ferreira da Silva, e na presença 
de consagrados poetas de cordelistas e outros artistas, além de um público seleto, que lotou as galerias do teatro naquela noite. 

Radiante com o evento, Moraes, no seu novo jargão, fez a passagem “de cantor para cantador”, então, assumindo a condição de poeta cordelista, 
do gênero literário que foi absorvido e demonstrado pela sua genialidade na produção dos seus versos de acordo à tradição dessa vertente poética.

Como compositor, já carregava essa tendência nas letras das suas belas canções, faltando pouco para ajustá-las às regras - rima, métrica e oração 
-  como se pode notar nos livros que foram escritos em sua trajetória. 
Pouco antes da sua morte, março 2020, quando o terror da Pandemia já se espalhava por toda parte, publicou o primeiro poema que circulou nas 
redes sociais, sobre o CORONAVIRUS, intitulado “QUARENTENA”, no qual revelava os seus temores, seguindo-se o meu “SE CORRER O 
BICHO PEGA, SE FICAR O BICHO COME”.

Tenho certeza que ele se livrou desse padecimento, em razão das suas próprias condições de existência e à falta do aconchego dos seus irmãos 
distantes, em caso desse acometimento. Deus foi providencial.

Mas deixando tudo isso para trás, a sua morte não foi capaz de ofuscar o seu valor, a sua fama, o seu poder criativo, nesses quatro anos da sua au-
sência, pelo contrário, continuou presente na lembrança dos fãs de três gerações, de tantas homenagens recebidas, de artigos jornalísticos, cordéis, 
além do seu nome como patrono de academias e muito mais.

Ele continua vivo em espírito! Assim, neste dia de aniversário, o meu coração continua pleno de saudade, matizada pela alegria de que foi men-
sageiro como artista de reconhecida autenticidade.
Parabéns, meu irmão! Saudade eterna! 

Brumado, 08 a 10 de Julho de 2023
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José Walter Pires é um sociólogo, advogado, 
professor e escritor brasileiro, membro da 
Academia Brasileira de Literatura de Cordel e do 
Instituto Histórico e Geográfico de Montes Claros. É 
irmão do músico baiano Moraes Moreira

POR  JOSÉ WALTER PIRES
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Opiniões divergentes marcam o panorama 
social brasileiro em 2023, aponta pesquisa

Em 2023, o uso de máscaras ainda é apoiado por 72% da população
90% dos brasileiros concordam com a inelegibilidade de políticos cassados

priscila@freshpr.com.br
PRISCILA SARAIVA – ASCOM (AGÊNCIA FRESH PR)

Faltam apenas seis meses para 2024 e o país se vê envolto em opiniões fervorosas sobre temas controversos. 
Para desvendar os segredos da visão do brasileiro, a Hibou (https://www.lehibou.com.br) - empresa de pesquisa e 
insights de mercado, comportamento e consumo - realizou o estudo "Assuntos Polêmicos - 2023", ouvindo mais de 
1.400 pessoas de todo o Brasil, no mês de junho. “Desde posições radicais sobre a política com visões controversas 
sobre a economia e comportamentos divergentes sobre relacionamentos, os brasileiros querem agitar as estruturas 
sociais”, observa Lígia Mello, Coordenadora da Pesquisa e sócia da Hibou.

 
Política

Os resultados da pesquisa revelam um verdadeiro turbilhão de opiniões explosivas. Sejam políticos cassados ou 
subcelebridades buscando cargos públicos, os brasileiros estão em estado de ebulição, com 90% apoiando a inele-
gibilidade de políticos cassados e uma impressionante maioria de 69% rejeitando a entrada de figuras midiáticas na 
política. ”Parece que o Brasil não está disposto a dar espaço para quem não possui experiência real ou competência 
comprovada”, explica Lígia.

O cenário não para por aí. Em um país onde a corrupção é considerada uma ferida aberta, a pesquisa aponta que 
72% dos brasileiros apoiam a isenção de salários para políticos, demonstrando assim uma insatisfação generalizada 
com a classe política.

E quando se trata de temas delicados como a demarcação de terras indígenas e a violência na TV, o país se divide 
em opiniões polarizadas: 57% dos brasileiros apoiando a demarcação de terras indígenas e 82% discordando vee-
mentemente da violência televisiva.

Um tema quente dentro da política tem agitado as rodas de debate: a reeleição e o retorno do voto impresso. 
As opiniões estão acirradas: enquanto 48% dos brasileiros apoiam a possibilidade de reeleição, 39% se posicionam 
fortemente contra. Já quando o assunto é o voto por cédulas de papel, banido no Brasil desde os anos 2000, a con-
trovérsia também é intensa, com 48% da população descredibilizando sua eficácia, enquanto, surpreendentes 41% 
defendem sua volta.

”O que chama nossa atenção é que uma esmagadora maioria de 66% acredita que a obrigatoriedade do voto é 
prejudicial para a democracia do país, enquanto 26% estão a favor da manutenção dessa obrigação. Esses dados 
revelam um cenário polarizado, em que as opiniões se chocam e as disputas se acirram”,  explica Lígia Mello.

 
Juros, Impostos e acordos Internacionais

A conjuntura econômica atual do Brasil tem apresentado uma série de oscilações, o que tem gerado incertezas 
entre os especialistas e a população. As recentes medidas e índices anunciados pelo Governo têm despertado aten-
ção e análise minuciosa.

Duas medidas em particular têm recebido ampla aceitação por parte dos brasileiros: o pacote de redução do pre-
ço dos automóveis, que pode chegar a até 10,96%, e o corte nas taxas de juros. Ambos são bem vistos por 86% da 
população. Além disso, a redução de impostos sobre produtos nacionais também se destaca, contando com o apoio 
de 93% dos entrevistados.

Outra medida que tem conquistado certo respaldo é o incentivo fiscal oferecido pelo governo para atrair empre-
sas estrangeiras. 64% dos brasileiros veem essa estratégia com bons olhos, enxergando-a como uma oportunidade 
de fortalecer a economia nacional e gerar mais empregos.

No entanto, algumas questões ainda dividem opiniões. A reforma tributária, por exemplo, é vista positivamente 
por 70% dos entrevistados, mas há um grupo significativo que expressa descontentamento em relação ao tema. Já 
a privatização, tem uma aprovação menor, com 40% a favor e 33% contra, indicando uma divisão de opiniões.

Enquanto isso, os acordos comerciais internacionais têm sido objeto de discussão e análise em diferentes setores. 
Entre as negociações em pauta, destaca-se o interesse manifestado por 60% da população em estabelecer acordos 
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com a Europa. Além disso, acordos comerciais com os Estados Unidos também despertam interesse em 59% dos 
brasileiros, seguido pela América Latina (49%), China (42%) e Rússia (24%).

 
Saúde pós-pandemia: apoio à vacinação e persistência no uso de máscaras

Após um período de intensa exposição à Covid-19, a preocupação com a saúde da população mantém-se em 
destaque. A esmagadora maioria dos brasileiros, representando 92%, expressa apoio às campanhas de vacinação, 
destacando a importância de se imunizar contra o vírus. Em contrapartida, apenas 3% mostram-se contrários às 
iniciativas de imunização.

No que diz respeito ao uso de máscaras como medida de proteção em 2023, os dados indicam que a maioria 
continua a favor, contabilizando 72%, enquanto 18% permanecem contrários. “É interessante notar que, mesmo 
neste momento, o número de apoiadores do uso de máscaras continua alto. O brasileiro não vê o uso na rotina, mas 
entende que pode usar quando necessário.” diz Ligia Mello.

 
Aborto, doença em estágio terminal e suicídio assistido ainda dividem opiniões no Brasil

Em meio a controvérsias e tabus, a decisão individual da mulher sobre o aborto continua sendo reprovada por 
58% dos brasileiros, enquanto 25% apoiam essa medida. No entanto, quando as circunstâncias envolvem estupro ou 
doença grave, a opinião pública se torna mais branda, com 66% da população favorável à interrupção da gestação 
e 14% em desacordo.

Porém, a polêmica não para por aí. Sobre a responsabilidade de decidir sobre a vida de terceiros, como no caso 
de uma ordem de não ressuscitação durante uma parada cardíaca, os ânimos se exaltam: para 51%, essa atitude é 
vista como uma conduta negativa, enquanto apenas 30% conseguem enxergar algo positivo nessa abordagem.

E o suicídio assistido? Essa é uma prática que não encontra aprovação pela maioria de 54% dos brasileiros. Esse 
ato, que envolve uma decisão individual de tirar a própria vida, com o apoio de terceiros e acompanhamento médi-
co, encontra uma mínima aceitação de apenas 19% na sociedade.

“Em um país onde os dilemas éticos e morais são constantemente debatidos, esses temas sensíveis continuam a 
dividir a opinião pública, gerando discussões acaloradas e alimentando a polarização em nossa sociedade. Fica claro 
que, mesmo em tempos modernos, a busca por um consenso ainda está longe de ser alcançada”, completa Lígia.

 
Liberação de substâncias ilícitas

O debate sobre a liberação de drogas tem sido palco de controvérsias acaloradas. 79% dos brasileiros são vee-
mentemente contrários a essa iniciativa, enquanto apenas 10% se manifestaram a favor. No que diz respeito à lega-
lização da maconha, as opiniões também se mostram divididas: 25% dos entrevistados apoiam a medida, enquanto 
61% se opõem firmemente a tal decisão.

 
Movimento Feminista, Serviço Militar e games violentos

Enquanto o movimento feminista continua a desempenhar um papel fundamental na busca por direitos funda-
mentais, como igualdade e respeito entre os gêneros, a opinião pública está dividida: 39% da população aprova o 
movimento, enquanto 37% o reprovam. Ao mesmo tempo, a significativa presença feminina em diversos aspectos 
da sociedade tem levado a um consenso quase unânime sobre a necessidade de equidade salarial entre homens e 
mulheres: 97% dos brasileiros apoiam essa medida, enquanto apenas 1% se posiciona contra.

Outra questão controversa que desperta discussões acaloradas é o serviço militar obrigatório. 53% dos brasileiros 
se posiciona contra essa obrigatoriedade, enquanto 34% a apoiam. 

Por outro lado, o acesso de crianças a jogos violentos é um tema que encontra quase unanimidade no repúdio, 
com 93% da população se manifestando contrariamente. Além disso, experimentos em animais também são am-
plamente desaprovados pela sociedade brasileira: 98% da população expressa seu posicionamento contrário a essa 
prática.

 
Família, adoção e relacionamentos: uma reflexão sobre a realidade brasileira

O cenário das famílias e relacionamentos tem passado por profundas transformações, ganhando cada vez mais 
espaço e destaque na sociedade. Enquanto em outros países a poligamia já é um comportamento aceito, no Brasil 
a sua legalização é reprovada por 73% da população, enquanto apenas 11% são favoráveis. Paralelamente, a licença 
paternidade vem ganhando força e conquistando um apoio positivo de 87% dos brasileiros, que reconhecem sua 
importância para as famílias.

Em meio a essas mudanças, é interessante notar como a adoção é percebida de maneira diferenciada. Enquanto 
87% da população apoia a adoção por parte de uma pessoa solteira, apenas 64% concordam que casais do mesmo 
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sexo possam adotar crianças.

“Olhando para a evolução das opiniões sobre a união civil entre pessoas do mesmo sexo, observamos uma oscila-
ção nos últimos anos. Em 2022, 77% da população aprovava os casamentos homoafetivos, porém, em 2023, houve 
uma queda significativa, e agora 64% apoiam essa forma de união. Algo semelhante ocorreu com a percepção sobre 
a barriga de aluguel, que registrou uma diminuição de 13% no apoio, chegando a 52% este ano”, explica Lígia.

Cotas, Educação Religiosa, Sexual E Financeira

As políticas de cotas e as abordagens educacionais estão recebendo um amplo apoio da população. 76% dos en-
trevistados consideram positivas as cotas destinadas a pessoas de baixa renda nas universidades. Por outro lado, a 
cota para pessoas pretas possui menor adesão, com 46% da população a favor e 39% contra.

No âmbito educacional, a inclusão de aulas sobre preconceitos, como racismo e xenofobia, está sendo amplamen-
te aprovada, contando com o apoio de 81% das pessoas entrevistadas. Além disso, temas como educação religiosa, 
sexual e financeira também apresentam índices positivos de aceitação, alcançando taxas de aprovação de 56%, 70% 
e 95%, respectivamente. Dentre eles, destaca-se a educação financeira como a menos reprovada, registrando ape-
nas 2% de taxa de reprovação.

 
Religião

60% da população acredita que as igrejas devem pagar impostos, enquanto 22% concordam com a isenção fiscal 
para instituições religiosas.

Além disso, mais da metade da população (55%) apoia o princípio de um Estado laico, imparcial em relação a 
questões religiosas. Por outro lado, apenas 8% concordam com qualquer forma de interferência religiosa no Estado, 
enquanto 37% preferem não expressar sua opinião sobre o assunto. 
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